ISSN: 2665-1513 (Impreso) | ISSN: 2711-0532 (En línea)

Globalización y Relaciones Internacionales

Globalization and International Relations

Cedrid Gómez-Torregrosa*

Escuela Superior de Administración Pública - Colombia ORCID iD: https://orcid.org/0000-0001-9883-7690 cedrid.gomez@esap.edu.co

Shirle Mola-Prens

Escuela Superior de Administración Pública - Colombia ORCID iD: https://orcid.org/0009-0004-7685-5344

Fecha de recepción: 21/05/2024 Fecha de evaluación: 17/07/2024 Fecha de aceptación: 27/08/2024

Cómo citar: Gómez-Torregrosa, C., & Mola-Prens, S. (2024). Globalización y Relaciones Internacionales. Revista Científica Anfibios, 7(2), 35-39. https://doi.org/10.37979/afb.2024v7n2.158



Resumen

Esta reflexión nos permite considerar cómo el fenómeno de la globalización ha ampliado el horizonte de las relaciones internacionales, teniendo en cuenta las ventajas y desventajas que se presentan en la actualidad. Se intenta identificar las características del proceso de influencia de la sociedad y los gobiernos utilizando perspectivas diferentes. Para ello se consultaron ciertos autores que abordan la temática desde sus puntos de vista.

Palabras clave

Poder político; relaciones internacionales; globalización; gobierno; orden mundial

Abstract

This reflection allows us to consider how the phenomenon of globalization has broadened the horizon of international relations, taking into account the advantages and disadvantages that are present today. An attempt is made to identify the characteristics of the process of influence of society and governments using different perspectives. For this purpose, certain authors who approach the subject from their points of view were consulted.

Keywords

Political power; international relations; globalization; government; world order

^{*}Autor a quien debe ser dirigida la correspondencia

Introducción

Los orígenes de la lucha mundial por pretender posicionamiento económico, político y militar se remontan al comienzo de la geopolítica y las dos guerras mundiales, acontecimientos que dieron forma a los sistemas económicos. Aunque hoy en día muchos países, a pesar de la cortina de humo pandémica COVID-19, han podido tener una estabilidad económica considerable explorando nuevos mercados, otros mejorado su sistema político y militar.

Desde 1939 hasta el final de la Segunda Guerra Mundial en 1945, se dio por primera vez el uso de armas nucleares, en la que la Alemania Nazi, Italia, entre otros países europeos tuvieron la peor parte, con una devastación económica, soportando uno elevados costos para su reconstrucción.

El pensamiento geoestratégico militar sembrado desde el nacimiento de la geopolítica fue soportado por la geoeconomía, una rama de la geopolítica que promueve la integración y los acuerdos comerciales entre países y beneficia a todos los países con mayores beneficios económicos a través del desarrollo económico.

Es preciso señalar que, si en geopolítica hablamos de "espacios crecientes", en geoeconomía hablamos de "gran espacio económico", y con ayuda de la ésta será posible cambiar las economías sin el uso de las armas, adquirir territorios o recursos interesantes de países derrotados bélicamente, que entregaban tierra y reservas de oro, como sucedió con el regreso de Polonia a la URSS, derrotada por Alemania. (Revista Bancomext, 1993).

Para los años 50, comenzaron a gestarse las primeras líneas de las relaciones internacionales, el mismo año en que Francia, Alemania, Italia, Bélgica, Luxemburgo y Países Bajos formaron la Comunidad Económica del Acero y el Carbón. Lo que formó con el tiempo una de las alianzas más compactas de la historia de las uniones económicas. Con la Unión Europea, conformada por 28 países, donde Gran Bretaña está decidiendo actualmente si abandonar la UE. Así que, la influencia europea está dando forma a otros bloques económicos en el mercado común, con acuerdos de libre comercio, (Revista Bancomext, 1993). En ese año se firmó el acuerdo de paz con Japón, más conocido como el tratado de San Francisco, también llamado la carta de San Francisco.

El arribo del comercio internacional, la diplomacia, el derecho internacional, comercio exterior. según (Arenal, 1981) se establecieron dos instituciones internacionales de investigación, el Royal Institute of international Affairs, de Londres, y el Council On Foreign Relation, de Nueva York. Todas estas oportunidades que se abren a los países en los mercados internacionales, se teje el poder económico que introducirán sus modelos, especialmente en las naciones tercer mundistas.

Dichas organizaciones parecen haber sido utilizadas para crear el nuevo orden económico internacional. (Arena,1981), resultando una la tensa relación de 1945-1989 entre la Unión Soviética y los Estados Unidos de Norte América. Guerra Fría que se distinguió por conflictos sin confrontación debido al temor a una guerra nuclear. Fue una guerra entre dos sistemas gobernantes opuestos, que habían sido aliadas, Estados Unidos y los países occidentales, que representa el capitalismo, y la Unión Soviética, que representa el comunismo (Evans, 2018).

Después que Estados Unidos con su gran superproducción, se convirtiera en proveedor a ciertos países de Europa, y pasada la Primera Guerra Mundial, con una política insostenible a la luz de estos acontecimientos, la economía keynesiana comenzó a ganar más dominio sobre ellos, y tomó un lugar en los principales países de la época.

Rusia, lidera el comunismo y su sistema de gobierno de expansionismo soviético, es exactamente lo opuesto al sistema imperialista que apoya Estados Unidos, asumen la inexistencia de clases sociales y en la intervención gubernamental en lo concerniente a la economía cuyo objetivo es el de distribuir los recursos de manera equitativa. Hasta entonces, estos dos países y sus sistemas de gobierno contrarios libran una batalla por estar informados sobre sus movimientos tecnológicos, científicos, armas nucleares, entre otros.

Entre todos los conflictos que surgieron durante la Guerra Fría, ciertas naciones permanecieron neutras, y fueron llamados "no alineados", o países del tercer mundo. La asociación de estos países preocupó a Estados Unidos ofreciéndoles aranceles preferenciales, ayudas económicas, programas especiales y venta de armas, para así tener dominio económico y consolidad aún más su sistema capitalista.

Mientras la ex Unión Soviética estableció un sistema comunista en China, Cuba, Rusia y Venezuela, los Estados Unidos llevó su capitalismo a muchos países occidentales (La Vanguardia, 2019) tal como lo vemos hoy. Conocido como neoliberalismo, modelo de desarrollo que promueve las libertades de mercado, donde la intervención gubernamental muchas veces se limita a garantizar la eficiencia económica.

En Colombia este modelo económico ha privatizado casi todas sus empresas en sólo diez **años**, con una fuerte política monetaria basada en aumento de las tasas de interés y una política fiscal restrictiva consistente en un incremento de los impuestos al consumo y reducción sobre la renta.

Con la aparición de Internet en las zonas más remotas del planeta ha hecho posible aún más la globalización, junto con el neoliberalismo estadounidense, en países con débiles sistemas económicos, poca industrialización y pobre sistema educativo. (Arizpe, 20011). Este cambio en el mundo globalizado ha hecho accesibles a otras culturas desconocidas, fundamentalmente estilos de vida, y ha supuesto la transferencia de modelos de negocio e incluso de estilos de vida a países latinoamericanos. En el caso de Estados Unidos, hay una mezcla entre economía y globalización porque Estados Unidos está en la cima de la lista de países exportadores y también en la lista de países mas importadores.

Con los problemas de la globalización, los productos con contenido digital, las empresas culturales y las redes sociales son los más populares. No solo acorta la distancia entre las personas, sino también la distancia entre las marcas (Arizpe, 2011),

Debido a la aparición de una herramienta tan poderosa como Internet, esta brecha antes era muy grande. El globo terráqueo está lleno de aplicaciones informáticos, y el comercio electrónico está en auge hasta el punto que, hoy en día muchas personas, independientemente de su nivel educativo o profesión, es propietario de una tienda virtual.

Es menester decir que, muchas personas de los países nórdicos emigran a Estados Unidos para trabajar como jardineros, e incluso hay programas que resaltan la oportunidad para que mujeres entre 18 y 26 años trabajen como niñeras para familias Hots en Estados Unidos, y los dólares que se ganan en una semana o en una sola hora de trabajo, jamás serían compensados con todo el trabajo duro que hay por hacer en algunos países Latinoamericanos, entre ellos Colombia, donde no solo conseguir trabajo es toda una odisea, sino encontrar un trabajo acorde al nivel educativo, que muy poco suelen existir, pues no es nada raro encontrar a un profesional dentro de una empresa ganando y realizando labores que fácilmente puede hacer un técnico laboral.

Así fue como los Estados Unidos consiguió establecer un nuevo orden económico, pero no logró atraer la atención de muchos ciudadanos del mundo. Y si bien la globalización no es del todo negativa, en todo caso, no existe una fuerza cultural que siempre vigile y proteja a la sociedad.

El libre mercado se ha extendido rápidamente, que el comercio se ha convertido en el motor de la economía moderna desde la aparición de las llamadas "apps" y las redes sociales como Instagram, especialmente de la economía sumergida, que ya no necesita mantener una empresa.

En el 2018, China y Estados Unidos comenzaron a imponer aranceles uno al otro como parte de una disputa comercial, afectando una amplia gama de productos, desde bienes manufacturados hasta productos agrícolas y tecnológicos, generando repercusiones significativas en ambas economías y en el comercio mundial.

Aunque ha habido intentos de negociación para resolver estas tensiones, la relación comercial entre estas dos naciones ha sido volátil y sujeta a cambios políticos y económicos. Los aranceles han sido utilizados como herramientas para presionar en las negociaciones y proteger los intereses comerciales, pero su impacto ha sido diverso y complejo, afectado a empresas consumidores y la economía global.

Por otro lado, las relaciones entre estos dos países han estado marcadas por tensiones geopolíticas, sin haber llegado al nivel de una guerra comercial con la imposición de aranceles significativos como en el caso de China. Las tensiones entre ambas naciones han estado más relacionadas con temas geopolíticos como conflictos entre Ucrania y Siria, interferencia en elecciones, sanciones económicas y temas de seguridad.

Las relaciones internacionales han cambiado significativamente debido al impacto generado por la pandemia en aspectos como la salud, economía y política. La epidemia obligó a ciertos países a repensar sus relaciones y reconsiderar las alianzas estratégicas. La dinámica de cooperación y competencia entre países ha cambiado, lo que ha llevado a la formación de nuevas asociaciones y al replanteamiento de las alianzas existentes. La economía ha tenido una recesión mundial e interrupciones en la cadena de suministro. Esto ha afectado significativamente el comercio internacional y las relaciones económicas, con un mayor enfoque en la diversificación de fuentes y una mayor dependencia de las tecnologías digitales y las plataformas en línea.

En algunos casos, la pandemia ha provocado las tendencias nacionalistas y proteccionistas económicas preexistentes, lo que ha llevado a un mayor enfoque en los intereses nacionales en lugar de la cooperación global. Y ha permitido que los países aborden problemas globales como el cambio climático, la seguridad cibernética y la migración de una manera más coordinada y solidaria.

La lucha histórica de estas potencias mundiales por la supremacía económica global y el estallido de la epidemia a principios de 2020 paralizó al mundo entero y provocó una revisión de las políticas de salud pública recomendadas por la OMS. En pandemia las personas no podían comprar ni vender cuando quisieran, sino estar sujetos a las medidas preventivas. Las restricciones a viajeros y las medidas de distanciamiento social afectaron la diplomacia tradicional, por lo que las cumbres y conferencias internacionales se han trasladado a plataformas virtuales.

El 2023 mostró un paisaje complejo con cambios significativos en las relaciones internacionales. Múltiples eventos y tensiones regionales influyeron en la dinámica global, como cambios en alianzas, conflictos comerciales y desafíos en la seguridad cibernética. Por supuesto, el poder geopolítico en la era de la globalización es dinámico, y se ha manifestado en la competencia por recursos, la influencia en organizaciones internacionales, los conflictos comerciales y tecnológi-

co, así como en la diplomacia digital y la seguridad cibernética. La interacción entre estas fuerzas ha moldeado y continúa moldeando el equilibrio de poder a nivel mundial.

La globalización ha transformado la naturaleza de las relaciones internacionales, facilitando la interconexión económica, cultural y política entre países. Sin embargo, también ha generado tensiones, ya que algunas naciones han buscado proteger sus intereses en medio de la creciente interdependencia.

Conclusiones

La globalización y las relaciones internacionales son dos conceptos interrelacionados que han tenido un gran impacto en cómo funciona y se conecta el mundo. La globalización aumenta la interconexión y la dependencia de países y pueblos en diversos lugares del planeta, resultado de los avances en tecnología, comunicación y transporte que facilitan el movimiento global de bienes, servicios, información, capital y personas. Ha creado una economía mundial interconectada y ha fomentado una mayor interacción cultural y política entre las naciones.

Las relaciones internacionales estudian las interacciones entre diferentes países. Incluye un análisis de las políticas, estrategias y diplomacia que usan las naciones para resolver conflictos, promover intereses comunes, cooperar en asuntos globales y responder a desafíos internacionales. Las relaciones internacionales cubren una amplia gama de temas, incluidos tratados, alianzas, organizaciones internacionales y cuestiones de seguridad y comercio.

Finalmente se puede decir que, La pandemia sacudió el orden mundial y ha llevado a una reevaluación de la dinámica de las relaciones internacionales. Destacó la importancia de la cooperación global para resolver desafíos comunes y reveló la fragilidad de la comunidad internacional. La globalización ha cambiado la naturaleza de las relaciones internacionales, haciendo que el mundo sea más interdependiente y complejo. Los eventos y decisiones en un país pueden tener consecuencias en otras partes del mundo, aumentando la cooperación y la diplomacia entre países para resolver problemas comunes y resolver disputas pacíficamente.

Referencias

Arenal, C. d. (1981). El Genesis de las Relaciones Internacionales . Centro de Estudios Políticos y Constitucionales .

Arizpe Lourdes, Alonso Guiomar. (20011). Cultura, Comercio y Globalización. CLACSO, 18.

Evans, G. (2018). BBC. Obtenido de BBC: https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-43555075

Revista Bancomext. (1993). De la Geopolitica a la Geoeconomia . Revista de Comercio Exterior - Revista Bancomext.